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一位村民向记者解释他们做出
的选择：都知道这么做相当于是“炸
弹”，爆炸的话，对方也受伤，村民也
受伤。但原来的路还能绕过“炸弹”，
现在绕不过去了，“原来还有最基本
的保障，现在为了子孙后代必须站出
来”。

对于林权证，村民的理由是，从
1980年以来景区村民先后三次“退耕
还林”，为景区发展提供了很大的支
持，而景区很少惠及村民。现在“村
民没了活路”，就希望原来赖以谋生
的东西能归还给村民，“我们都没看
到过林权证，一直都被景区管委会压
着。”

6月29日，峨眉山乐山大佛风景
名胜区管委会党委副书记吴万林对
中国之声记者表示，村民的部分诉求
有悖政策，难以解决，当地政府已派
出工作组加强宣传，而扣押村民林权
证是为农民好。中国的景区发林权
证的很少，是个相当敏感的问题，这
次为了事件的平和解决，已同意将林
权证发给村民。对于景区村民的养
老，吴万林说，主渠道还是靠家庭成
员的相互抚养，“现在有很多新农保，
那是他自愿参加，那是有政策的。”

村民对于地震救灾款的质疑，更
多的是对相关部门的一种不信任。
有龙门村村民告诉记者，2008年汶川
地震，峨眉山景区内村民的房屋也受
到影响，当时也有相关人员来给受影
响房屋拍照，但事后村民并没有收到
救灾款。

也有一位村民表示，“当时有村
民问了，说没有。”上述村民说，但他
们了解到，几十里外的一个县受灾情
况应该差不多，那里就有救灾款。自
己村里到底有没有，他们一直存疑。
这次表达诉求就提了出来。

对于景区门票收入的 20%以现
金方式给村民分红，村民表示这个比
例可以商量，但他们提出的依据是，
之前某任市长在一次人代会上曾表
示，门票收入的 3%用于景区村民的
民生。

据村民向记者转述，6月28日下
午，景区管委会相关人员和村民代表
现场会议时，村民提出了分红的问
题。管委会相关人员称，对村民的分
红已经用于景区基础设施的改造，并
举了部分村民饮水的水利设施的例
子。但这种回应并未让村民满意。

景区和景区内村民是一种什么
样的权责关系？是否有分红用于改
善村民生活，以什么样的方式？

采访中记者发现，对于标语上的
诉求，并非每个聚集的村民都了解得
很清楚。但是对生计的担忧却广泛
存在。一位村民告诉记者，多年前景
区内的车辆“统一成旅游车”，一些用
私家车拉乘客的村民失去这条赚钱
的路子，改行去开旅游车的收入也减
少；如今景区的讲解员开始“统一”，
对他们又是一种打击。他们认为，现
在一些人赖以生活的农家乐、家庭旅
馆将来也可能会被“统一”，那时村民
赚钱的途径会更少。

在有的导游看来，景区的这种
“统一”某种方面是在规范景区发展，
长久看来对村民并非坏事。但这种
说法经记者转述后，一位村民表示，
他们也希望景区能更好发展，但“我
们希望有相应的安置”。此次村民的
诉求还包括，希望景区向村民提供就
业机会。

希望景区提供什么样的就业机
会？村民的表达并不完全一致。景
区目前对村民提供了多少，是否与村
民对景区的支持相应？村民对生计
的担忧应通过哪些渠道得到协商、解
决？这些疑问与村民堵路一样，都需
要得到解决。 （据北京青年报）

峨眉山景区关闭真相调查
一度关闭的景区已部分开放 游客行程仍然受阻于堵路的村民

在宣布关闭景区约12个小时后，6月29日凌晨，峨眉山乐山大佛风景区管委会通告称，峨眉山景区部分开放，门票半价优惠。暂未接待游客

的景区是因“游山道两侧仍有部分安全隐患未清除”。记者采访发现，暂未开放的景区，或许同时还受村民堵路表达诉求的影响。而村民堵路，是

他们认为景区的一些措施影响到自身生计，其诉求包括归还林权证、从景区门票收入中分红等。

6月 29日下午，峨眉山乐山
大佛风景名胜区“天下名山”入口
处的电子显示屏，滚动播放着管
理委员会发布的通告。通告称，
经过连夜排查整治，目前峨眉山
景区公路主干线两侧地质隐患已
清除，报国至金顶公路沿线已安
全畅通。决定从 2014年 6月 29
日上午 7时起，报国、黄湾、龙洞、
金顶片区恢复接待游客，所有游
客享受门票半价优惠。

通报还称，由于万年、清音阁
片区游山道两侧仍有部分安全隐
患未清除，所以暂时不接待游客，
由此带来的不便深感歉意，请广
大游客谅解。

这份通告已于6月29日凌晨
发布在该风景区管委会的官方微
博上。此前的 6月 28日 13时，该
风景区管委会通过其官方微博发
布通告称，因进入汛期，峨眉山景
区存在山体滑坡、塌方等地质隐
患，为集中排查整治安全隐患，确
保游客生命财产安全，景区从 6
月28日13时起暂停对外开放，开
放时间另行通告。

不过6月28日的通告一发出
就遭到许多网友质疑。有网友发

微博称，峨眉山风景区关闭与汛
期无关，而是因为当地村民堵路

“维权”。微博所附照片显示，许
多村民聚集在一起，打出的横幅
包括要求归还林权证、从景区门
票收益中分红、地震救灾款的去
向等内容，与村民生计相关。

6月 29日的通告依然引来质
疑。当日下午 5时许，游客来自
山西太原等地的一个旅游团从景
区内出来。游客边休憩边表达对
景区的失望情绪。其中一位游客
介绍，他们是 6月 22日从山西出
发，原本计划坐索道游览整个峨
眉山，但是因为景区通报的“地质
隐患”，他们只能到金顶片区游
览。万年寺、清音阁等景区未能
进去。

“情况根本不是景区说的那
样。”上述游客告诉记者，他们乘
坐旅游观光车上下山时，均看到
好几处都有村民打着横幅聚集在
一起，虽然不清楚村民的诉求，但
他认为景区关闭和村民的聚集不
无关系。该游客甚至对于“塌方”
一说也表示出怀疑，“经过时塌方
的地方已经能通车了。”

上述游客所说的已能通车的

塌方处，位于景区公路主干线 8
公里处。根据景区管委会的通
报，6月 29日能通车是因为该地
段经过“连夜排查整治”。6月 29
日下午，塌方处附近有“小心落
石、请速通行”的提示，被冲坏的
围栏依然歪在路边，山体一侧有
松动滑落的迹象，有工作人员值
守在现场。有村民称，景区公路
主干线塌方发生于数日之前，6月
28日当天已不影响通车。

对此，峨眉山景区股份公司
副总经理杜辉对中国之声记者表
示，村民阻路和景区暂停开放只
是巧合。杜辉说，6月 21号暴雨
导致山体塌方，大概有 200多方，
砸伤了一辆车，有一个长 50米，
高 60米的危险的岩石路段，6月
22日上午，再次出现了一次危岩
塌方，大概有 400方，6月 23日我
们请地质队对危岩进行了实地勘
察，发现整个山体都开始松垮了，
6月24日，又有一辆车被砸伤了，
到 6月 28日说晚上有暴雨，为了
彻底清除隐患，暂时停止了游览。

部分景区“暂时不接待游
客”，是“由于万年、清音阁片区游
山道两侧仍有部分安全隐患未清

除”。记者发现，不管万年、清音
阁片区游山道是否存在安全隐
患，游客们要进入这两个片区也
不容易，通往这两个片区的道路
都有村民聚集。

据介绍，峨眉山景区分为高
山区、中山区、低山区。暂不接待
游客的万年、清音阁片区属于中
山区。通往这两处景点比较便捷
的路线，是经由五显岗停车场、万
年停车场附近的两个售票入口进
入景区。但截至 6月 29日晚 7点，
通往这两个停车场的村道都聚集
着村民。前面挂着横幅、上面搭着
帐篷遮雨，景区公路主干线通往
清音阁景区的入口处，龙门村五
组上百名村民聚集着。距离此处
聚集点不远处的万年寺景区入口
处，万年村的上百位村民也打着
横幅聚集在那里，村民或站或坐，
有聊天的有织毛衣的，多辆警车、
一辆救护车停在附近，有警察在
值守。

除了这两处，在龙口村二组
附近，也有村民打横幅。按照村
民的说法，他们聚集在此已经至
少 3天，原因是景区的一些措施
影响到村民的生计。

有村民告诉记者，村民堵
路，是景区“在村民不知情的情
况下，引进讲解公司，垄断散客
导游市场，引发多年聚集的问题
集中爆发，又无领导直接回复处
理”。

“靠山吃山”，峨眉山乐山大
佛景区内的村民正是如此。有的
在景区做保洁，有的成为旅游观
光车的司机，还有一些村民做起
了讲解员，接待对象主要是散
客。和景区管理处的讲解员不
同，有些当讲解员的村民并没有
证件，对此，村民解释，景区的
讲解员从村民中招录的较少，而
村民生活所迫需要这份工作。

“管理和被管理的矛盾。”一
位做讲解员的村民承认，之前他
们和景区基层管理人员会因此有
冲突。

6月25日，有村民发现景区
管理处出现了许多着装统一的陌
生讲解员，后来得知讲解员业务
被景区承包出去，而讲解员大都
是外来的。村民感觉到生计受到
威胁。万年村一位村民告诉记
者，统一着装的讲解员上岗，或
许意味着这些没有证件的村民讲
解员被打击。

在村民看来，这是牵一发而
动全身的“情况”，受影响的村
民不仅是做讲解员的那部分--有

村民现在开农家乐、家庭旅馆，
还有村民做抬竹滑。如果村民都
被景区的讲解员带着去坐缆车、
到景区的“定点宾馆”，做其他
营生的村民也会受影响。

上述万年村村民告诉记者，
他们向景区管委会等部门反映无
果后，采取堵路表达诉求的方
式。而堵路后表达的诉求，已然
超过了讲解员问题的范围。

有万年村村民提供给记者的
诉求，包括“还给村民林权
证”、“地震灾后救灾款项的去
向”、“景区门票收入的20%以分
红形式返还给村民”等民生问
题，他们表示，村民为景区发展

退耕还林，但是多年来很少收
益。

村民上述有关景区管委会的
相关说法，未能得到管委会证
实。不过在万年村村民堵路表达
诉求后，附近的龙门村村民也在
通往清音阁景区的入口处聚集起
来，他们提出的诉求与万年村的
大同小异，皆包括林权证、地震
救灾款、景区门票分红等。有村
民称，金顶景区等高山区的村子
里也有部分村民来和他们一起表
达诉求，但又有村民称这些村民
先后离开。“他们那边是省道，
堵省道犯法，现在我们堵的是村
里的路。”一位村民说。

村民聚集在未开放景区入口

村民称多年问题集中爆发

村民的诉求


